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  ГЛАВНОЕ .

Чайка прилетела
19 июня 1963 года в полях Ба-
евского района приземлилась 
первая женщина-космонавт 
Валентина Терешкова.

Как вспоминали земляки, первое, 
что она спросила на Земле: «Где я?» Ответом была очень 
удивлена. Ведь посадка здесь была случайной, ее пла-
нировали в Казахстане. Система управления корабля 
«Восток-6» дала сбой, в итоге отклонения от курса он 
приземлился там, где его совсем не ждали.

К месту посадки бежали, ехали и стар и млад, и не 
было в тот день ни подставных лиц, ни постановочных 
кадров. Говорят, местные жители ее угощали огурцами 
и картошкой, а она их – космической едой. В 1986 году 
неподалеку от места приземления установили стелу 
«Чайка» – это позывной Терешковой.
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Зарплата отдельных специалистов может превы-
шать 100 000 рублей. Персонал готов учить новичков 
мастерству, рассказывать о тонкостях технологическо-
го процесса. «Сибприбормаш» и «Барнаултрансмаш» 
по-прежнему активно ищут сотрудников, уточнили в 
региональном правительстве. По сравнению с осенью 
2022 года в крае почти на 5000 человек вырос совокуп-
ный кадровый состав оборонных заводов.

Пятьсот тысяч свечей
В России стартовала онлайн-акция «Свеча памяти».
До 22 июня каждый житель России сможет зажечь ее 

онлайн, чтобы почтить память героев. Это легко сделать 
на интернет-платформе деньпамяти.рф.

На сайте доступны информационные материалы военно-
исторического характера, например видеозаписи с участни-
ками Великой Отечественной войны. На портале разместили 
более шестидесяти интервью. О событиях 1941–1945 годов 
рассказывают участники блокады Ленинграда, труженики 
тыла, узники концентрационных лагерей, фронтовики. На 
этом интернет-ресурсе можно пожертвовать деньги. Они 
пойдут на медицинскую помощь ветеранам.

В 2023 году жители России собрали для участников Вели-
кой Отечественной войны 1 479 460 рублей и зажгли 537 116 
виртуальных свечей.

Прозрачная жизнь зёрнышка
В 2024 году фермеры смогут включить информацию 

об урожае пшеницы в федеральную информационную 
систему «Зерно» без дополнительных издержек.

Мария Шостак, директор Алтайского филиала Центра 
оценки качества зерна, уверена: такая мера поможет сель-
хозпроизводителям легко проходить процедуры сбора об-
разцов, их анализа и фиксации соответствующих данных.

Аграрии смогут через портал «Госуслуги» делиться дан-
ными о своих земельных участках и урожае. Это сделает 
процессы в отрасли более прозрачными.

Сено для бурёнки
В Алтайском крае аграрии начали заготавливать сено.
На оперативном совещании в Правительстве Алтайского 

края обсуждали, как идут полевые работы. 
По словам Сергея Межина, министра сельского хозяйства 

региона, посевная кампания почти завершена. Аграрии 
планируют засеять еще 250 000 гектаров сельхозкультур. 
Большую часть этой площади займет гречиха.

«Площадь под пшеницей может оказаться немного меньше, 
чем мы планировали изначально. По остальным культурам 
ждем выполнения и перевыполнения намеченного», – рас-
сказал Сергей Межин. По словам министра, аграрии уже 
начали заготовку сенажа и сена. 

События на Украине
Об основных событиях 845-го дня специальной воен-

ной операции России.
17 июня подразделения группировок российских войск 

«Север» и «Юг» улучшили положение по переднему краю. 
«Запад» и «Восток» заняли более выгодные рубежи.

Группировкой ВС РФ «Центр» поражены 350 целей про-
тивника, в том числе 19 пунктов временной дислокации, 
17 опорных пунктов, более 90 позиций полевой артиллерии. 
В ходе контрбатарейной борьбы поражены пять гаубиц Д-30, 
три гаубицы «Мста-Б» и четыре 120-мм миномета. ВСУ поте-
ряли две БМП, бронированные машины «Хамви» и MaxxPro, 
два автомобиля, пункт управления дронами.

Суммарные потери украинских войск за сутки составили 
до 1775 человек. Сбито 12 украинских дронов, сообщило 
Министерство обороны Российской Федерации.

Константин ГРИШИН
По информации РИА Новости

Переменная облачность.
 Днем преимущественно без осадков. 
Ветер северо-западный, ночью 6-11 м/с, 
днем 4-9 м/с с порывами до 14 м/с.
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+ Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков.
Ветер юго-западный, ночью 2-7 м/с, 
днем 6-11 м/с.
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Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков.
Ветер западный, 3-8 м/с.

20 июня

21 июня

На мокром месте
Есть примета: если разда-
вить лягушку, то пойдет нео-
становимый дождь. Аграрии 
Рубцовского района не прочь 
найти злодея и наказать его 
за срыв сроков посевной кам-
пании.
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На дворе середина июня, а в Рубцов-

ском районе еще не все поля засеяны. 
Посевная, конечно, подходит к завер-
шению, но с большим трудом. Через 
день идут дожди, отчего аграрии льют 
слезы: техника не может зайти в поля, 
чтобы закончить сев. В «Вишнёвском» 
больше суток двойной тягой спасали 
импортные тракторы с навесным обо-
рудованием, застрявшие в сырой земле.

Кто первым вышел на посевную, 
тот в более выгодном положении: «Уро-
жай-Агро», «Целинник», «Гелена», «Страна», 
СПК им. Кирова, КФХ «Бауэр». Например, 
в СПК им. Кирова около 60 процентов 
площадей засеяли еще до дождей. После 
этого выходили в поле урывками, в итоге 
на прошлой неделе осталось всего 60 га. 
Агроном Иван Глушко не теряет надеж-
ды, что и там получится посеять овес и 
собрать зеленую массу на корм скоту. Ну 
а если нет, то некритично.

В хозяйстве 1400 га занято подсол-
нечником, 2300 га – яровой пшеницей. 
Овса планировали 300 га, но теперь 
решили 100 га под пары оставить. Че-
чевицу в этом году выращивают на 600 
га, а вот гречиху ограничили 300 га и 

больше сеять не будут, несмотря на то 
что время еще есть, потому что цена 
на нее упала.

Всходы дружные, кормовые травы 
так и вовсе шикарные, отрасль жи-
вотноводства будет обеспечена ими 
сполна. Для роста растений самые 
благоприятные условия, вот только 
распространяются они как на полез-
ные, так и на вредные, которые, чув-
ствуя безнаказанность, заполонили 
все вокруг. Это обстоятельство очень 
беспокоит агронома, ведь пора про-
водить обработку, а технике хода нет. 
Если удастся побороть сорняки, можно 
рассчитывать на хороший урожай.
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У овощеводов начало посевного се-
зона омрачили заморозки, пострадала 
рассада.

– Сначала были потери из-за замо-
розков, но у нас была рассада в запасе, 
восстановили. Теперь заливает дождя-
ми, – рассказывает предприниматель 
Валентина Тюгай. – Большое отстава-
ние по срокам, как минимум на две 
недели, и погода никак не дает до конца 
посадить все, что запланировали.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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Техника предпринимателя Валентины Тюгай 
вынуждена простаивать на краю поля.

в Барнаулев крае сегодня

13 премий для талантов

(Окончание на 3 стр.)

В минувшие выходные 
в Тальменке наградили 
победителей и призеров 
XXIII краевых Дельфийских 
игр. В 13 номинациях этой 
«творческой Олимпиады» 
жюри выбрало золотых, 
серебряных и бронзовых 
медалистов, обладателей 
специальных дипломов.

В этом году самые массовые 
состязания в сфере культуры в 
крае собрали 1056 участников и 
сопровождающих – это одна из ре-
кордных цифр. В Тальменку при-
были делегации 40 территорий 
Алтайского края, а также Славя-
носербского района ЛНР. В течение 
нескольких дней они состязались 
в художественном чтении, инстру-
ментальном исполнительстве, тан-
цах, академическом, эстрадном 
и народном пении, театральном 
искусстве. А корреспонденты «АП», 
побывавшие на играх, убедились, 
что их традиционный девиз «Вме-
сте лучше!» не обманывает.

«������ 
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В составе бийской делегации 
(одной из самых многочисленных 
– 81 человек!) приехал хореогра-
фический ансамбль «Конфетти». 
Руководительница Маргарита Каба-

кова рассказала нам, что ради игр 
студенты колледжей и институтов 
досрочно сдавали экзамены:

– Мы на «Дельфах» не выступали 
очень давно: дети, которые в послед-
ний раз участвовали, уже стали мои-
ми соруководителями в ансамбле! Но 
та поездка нам очень запомнилась, 

и хочется, чтобы у нынешних ребят 
были такие же впечатления.

А участницы Ксения Манухина 
и Валерия Дудина признались, что, 
хотя последняя их поездка на кон-
курс в Санкт-Петербург закончи-
лась завоеванием четырех первых 
мест, игры в Тальменке тоже повод 

для волнения: «Любой конкурс – это 
нервы, хочется представить себя в 
лучшем свете». Впрочем, церемония 
награждения показала, что пере-
живали девушки зря: в «народной» 
номинации коллектив завоевал 
II место.

Хореографические номинации – самые многочисленные.Церемония зажжения дельфийского огня.

Игры начались с парада делегаций на центральной площади Тальменки. Виолетта Костина с кулундинской студией «Максимум» заняла III место.

(Окончание на 3 стр.)
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Победитель краевого 
конкурса «Самозанятый 
года» Евгений Пологно еще 
недавно работал по най-
му. А сегодня мужчина 
при помощи высокотех-
нологичного оборудования 
наносит изображения на 
стены по всей Сибири. За 
этим к нему обращается 
не только коммерческий 
сектор, но и руководство 
школ, детских садов и 
больниц. Теперь предпри-
ниматель подумывает о 
создании франшизы.

Машина-художник
Раньше житель Барнаула Ев-

гений Пологно был наемным ра-
ботником на крупной алтайской 
компании, которая занималась 
нанесением изображений на 
стены. Там мужчина отвечал за 
продвижение сети и маркетинг. 
Фирма развивала свою франши-
зу, но у ее покупателей (франчай-
зи) рисунки получались разного 
качества. Евгений пытался эту 
проблему решить.

– Два художника не смогут на-
рисовать картину один в один, – 
поясняет он. – А машине это под 
силу. Стал искать технические 
решения в Интернете. Так я и уз-
нал о китайском оборудовании, 
способном наносить рисунки 
почти на любые поверхности. 
И настолько оно меня поразило, 
что я решил купить его за свои 
деньги и стать самозанятым.

Аппарат обошелся Евгению в 
две тысячи долларов. Осваивать 
незнакомую технику оказалось 
непросто – управление и инструк-
ция были на китайском языке, 
поэтому на первом этапе работы 
потребовался переводчик.

Разобравшись в агрегате, 
мужчина узнал, что за час ма-
шина наносит изображение на 

площадь 2,5 квадратного метра. 
Печатать можно на любой вер-
тикальной поверхности: бетоне, 
металле, кирпиче, коже, стекле, 
пластике. Оборудование позволя-
ет рисовать даже на автомобилях 
или бортах большегрузов. Кар-
тины как в помещениях, так и 
на улицах получаются четкими 
и долговечными.

О таких возможностях мало 
кто слышал, поэтому основной 
задачей начинающего предпри-
нимателя стало продвижение.

–  Снача ла бы ло неп ро -
сто, – признается самозаня-
тый. – Все-таки автоматическая 
печать на стенах – новая услуга 
на нашем рынке. Люди все еще 
считают, что рисунки наносят-
ся вручную. Но использование 
аппарата, применение современ-
ных технологий существенно 
ускоряют этот процесс. При этом 
есть возможность напечатать 
макет, чтобы показать, как изо-
бражение будет выглядеть после 
нанесения, внести правки. Об 
этом я рассказывал потенциаль-
ным клиентам. И мои коммер-
ческие предложения находили 
отклик.

И в ресторане,  
и на гараже

Сейчас работы Евгения можно 
увидеть во множестве алтайских 
школ и больниц, дворцах культу-
ры и спорта, а также в обществен-
ных заведениях: спортзалах, кафе, 
киберклубах. Поступают заказы 
и от частных клиентов, которые 
хотят нанести изображение на 
гараж или в детскую комнату.

– В Новосибирске есть фили-
ал школы боевых единоборств. 
Там я напечатал фотографии 
именитых бойцов. Такая же 
история была с хоккейным клу-
бом в Бийске. В раздевалках на 
кафельной плитке изобразил 
Фетисова, Харламова и других 
легенд советского хоккея, – рас-
сказывает Пологно. – В одном из 
ресторанов заказчик попросил 
нарисовать ракушку высотой 
6 метров, с этим я справился за 
пару дней. Сложно представить, 
сколько времени пришлось бы 
рисовать это вручную.

С самого начала своего пред-
принимательского пути Евгений 
сотрудничает с барнаульскими 
волонтерами. Под их началом он 

безвозмездно наносит изображе-
ния на стены в детских садах и 
домах-интернатах.

– Меня греет мысль, что ребя-
тишки будут радоваться, когда 
вместо привычных серых стен 
увидят красивые изображения 
природы или животных. Поэто-
му иногда работаю бесплатно, за-
траты на чернила беру на себя, – 
делится мужчина. – Например, 
давно дружу с волонтерами из 
«Михутки». Вместе с ними на 
стадионе «Динамо», напротив 
Вечного огня на проспекте Лени-
на, мы напечатали изображение 
медвежонка и надпись: «Место 
для добрых дел – везде. Время 
для добрых дел – всегда».

Двигаться впере�д
В этом году работу Евгения 

отметили власти. На конкурсе 
«Лучший предприниматель 
города Барнаула» он стал побе-
дителем в номинации для само-
занятых. Причем конкурсная 
комиссия оценивала не только 
экономические показатели биз-
неса, но и инновационную актив-
ность, а также участие предпри-
нимателей в благотворительной 
деятельности. За первое место 
барнаульца наградили денеж-
ным призом в размере 100 тысяч 
рублей.

– Для мне эта награда очень 
важна, – не скрывает он. – Это 
подтверждение, что я выбрал 

правильный путь, что нужно 
продолжать по нему идти, раз-
виваться. Планов на будущее 
много, будем постепенно их 
реализовывать.

В этом году Евгений приобрел 
еще одну установку для печати, 
теперь производительность уве-
личилась вдвое. Следующим 
шагом станет создание своей 
франшизы. Он уже подал заявку 
на регистрацию товарного знака.

– Прорабатывается концепция 
предприятия, оформляется фир-
менный мерч, прописываются 
стандарты работы с оборудова-
нием. Думаю, предложение по 
франшизе найдет отклик. Два 
года назад, когда я приобретал 
установку, такой возможности 
не было. А если бы существовал 
вариант встать под чьи-то знамена, 
чтобы специалисты научили поль-
зоваться оборудованием и еще с 
его обслуживанием помогали, я 
бы однозначно выбрал франшизу. 
Но таких предложений в стране не 
нашел, – замечает Пологно.

Он отмечает, что за два года 
он изучил аппарат вдоль и попе-
рек и теперь точно знает, куда 
в установке крепится каждый 
винтик, а также понимает, как 
такую услугу продвигать. Вско-
ре он будет готов поделиться 
этим опытом с коллегами по 
всей стране.

Александр СМИРНОВ,  
фото из архива  

Евгения ПОЛОГНО

  МАЛЫЙ БИЗНЕС  

  ПАНОРАМА .
Предпринимателям  
нужна господдержка

Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Алтайском крае Андрей Осипов и начальник регионального 
управления по развитию предпринимательства и рыночной 
инфраструктуры Антон Слободчиков 14 июня встретились 
с представителями бизнес-сообщества Волчихинского райо-
на, чтобы познакомить их с существующими возможностями 
господдержки, ответить на вопросы.

Выездные встречи с предпринимателями региона проводятся тре-
тий год и уже стали традиционными. В ходе поездки в район Андрей 
Осипов и Антон Слободчиков посетили Волчихинский пивоваренный 
завод, компанию «Регионтрейд», завод по производству полимерпес-
чаной продукции. Бизнес-омбудсмен и руководитель профильного 
ведомства обсудили с предпринимателями перспективы развития 
и особенности ведения хозяйственной деятельности.

Новые нормативы
В Алтайском крае скорректировано законодательство по 

поддержке субъектов малого и среднего предпринимательства 
(МСП), расширению их доступа к рынку государственных и 
муниципальных закупок.

В частности, установлены новые нормативы по закупкам у 
МСП для заказчиков не менее 32% от совокупной годовой стои-
мости контрактов, заключенных по результатам конкурентных 
процедур в 2025 году.

«Увеличению закупок у малых компаний также будет спо-
собствовать развитие электронной торговли в сфере госзаказа, 
в том числе за счет привлечения бизнес-субъектов к работе в 
электронных магазинах и наполнению виртуальных витрин 
своими товарами, работами, услугами», – сообщает региональное 
Минэкономразвития.

Уровень конкуренции
Опубликованы результаты оценки предпринимателями Ал-

тайского края уровня конкуренции на отдельных отраслевых 
рынках в 2023 году.

В число бизнесов с высоким уровнем предложения, исходя из 
ответов респондентов, отнесены торговля лекарственными препа-
ратами, медицинскими изделиями и сопутствующими товарами, 
перевозка пассажиров и багажа легковым такси, розничная торгов-
ля, ремонт автотранспортных средств и жилищное строительство. 
Минимум половина опрошенных предпринимателей оценила 
уровень конкуренции как высокий и очень высокий.

Николай ПОСТЫШЕВ

Тонкости учёта
«В СМИ сообщали, что по 

итогам пяти месяцев посту-
пления в местные бюджеты 
Алтайского края выросли бо-

лее чем на 40%. С чем связан такой рост?
Никита Зверев, с. Кулунда».

Отвечает Алексей Легостаев, руко-
водитель УФНС по Алтайскому краю:

– Действительно, мы фиксируем вы-
сокие проценты поступления к уровню 
прошлого года. Это частично связано 
с тем, что действует новый порядок за-
числения налогов на единый налоговый 
счет (ЕНС): они поступают в основном 
один раз месяц, 28-го числа. В этом году 
уже два раза 28-е приходилось на выход-
ные дни, и все платежи уходили на сле-
дующий месяц. И когда мы сравниваем 
период месяц к месяцу прошлого года 
либо нарастающим итогом за несколько 
месяцев к аналогичному периоду про-
шлого года, проценты сильно скачут 
то в большую, то в меньшую сторону.

У нас, например, по патентной систе-
ме налогообложения за 2022 год пред-
приниматели заплатили 31 декабря 
2022 года, а за 2023 год срок у платы 
ушел на 9 января 2024 года. И получи-
лось двукратное увеличение доходов 
от патентов в этом году по сравнению 
с 2023 годом. Хотя мы проиндексиро-
вали с 1 января стоимость патентов 

и поступления от них выросли, но в 
основном свою роль в этом сыграл ме-
ханизм зачета.

По упрощенный системе достаточно 
высокий процент поступления в мест-
ные бюджеты также связан с тем, что, 
когда мы в прошлом году внедряли ин-
ститут ЕНС, большие действия были 
проведены с тем, что вся накопленная 
ранее переплата автоматом вернулась 
налогоплательщикам и засчитывалась 
потом в счет уплаты будущих платежей. 
Она действительно накопилась в раз-
мере нескольких миллиардов рублей и 
потихонечку засчитывалась в прошлом 
году. То есть поступлений как таковых 
новых не было. А в этом году уже такого 
механизма нет, поэтому идут текущие 
платежи и динамика опять достаточно 
большая по сравнению с прошлым годом.

Но с другой стороны, радует рост по-
ступления НДФЛ на 18%. Это и основной 
бюджетообразующий источник. Зар-
платы растут по разным основаниям: 
и МРОТ вырос существенно (а в нашем 
крае достаточно много людей привяза-
ны к этому показателю), и в экономике 
благополучно пока ситуация развива-
ется. Идет устойчивый рост зарплаты 
в обрабатывающих отраслях. И это кос-
венно говорит о росте доходов нашего 
населения.

Евгений ШУМИЛОВ

Весной этого года 
расширился перечень 
товаров легкой про-
мышленности, подле-
жащих обязательной 
маркировке. Наносить 
специальные коды швей-
никам теперь надо на 
все изделия – от галсту-
ков до пальто. Крупные 
производители воспри-
нимают новшество спо-
койно. А вот у малых 
предприятий, которые 
в отрасли составляют 
80%, это может приве-
сти к дополнительным 
расходам. Специалисты 
прокомментировали 
этапы ужесточения 
требований, увидев в 
этом и определенные 
преимущества для 
честных производи-
телей.

Для борьбы  
с контрафактом

Первые волны маркиров-
ки легпром пережил, когда с 
июля 2020 года такое условие 
стало обязательным для обу-
ви, а с 2021 года – для части 
текстильной продукции. Сна-
чала маркировалось только 
восемь видов одежды, но с 
1 апреля 2024 года их чис-
ло увеличилось до 120. Это 
коснулось не только новой 
продукции, но и ее остатков 
на складах, которые могут 
составлять не одну тысячу 
единиц.

Маркировка предметов 
одежды, как и другой продук-
ции легпрома, вводилась с це-
лью борьбы с контрафактом. 
Законопослушным производи-
телям требуется описать товар 
в национальном каталоге, по-
лучить код, заказать и нанести 
его на всю продукцию, а затем 
подать документ о ее вводе в 
оборот.

– С апреля производители 
одежды должны были уже на-
чать маркировать остатки. 
С 1 июля 2024 года вступает 
в силу запрет на реализацию 
немаркированных остатков. 
Их можно хранить, но про-
давать уже больше нельзя. 
До 1 ноября необходимо вве-
сти в оборот товарные зна-
ки на продукцию. Тогда же, 

с 1 ноября, наступает и этап 
разрешительного режима на 
кассах на товары легпрома, – 
рассказала Галина Денежки-
на, заместитель начальника 
Управления Алтайского края 
по развитию предпринима-
тельства и рыночной инфра-
структуры. – Лучший вари-
ант – отсутствие остатков, 
ведь для маркировки нужно 
специальное программное 
обеспечение. Иначе получит-
ся то же, что случилось рань-
ше у некоторых обувщиков, 
когда они не смогли продать 
свои остатки.

Выбрали  
из тре�х вариантов
Михаил Комм, генераль-

ный директор барнаульского 
предприятия «Фабрика обу-
ви», напомнил про ожидания 
производственников от ввода 
маркировки.

–  К о г д а  о н а  н а ч а л а 
внедряться, то мы стали од-
ними из первых, где ставил-
ся эксперимент. Изначально 
были, конечно, обувщики за, 
потому что это обеляет рынок. 
Маркировка делает правила 
более рыночными, более кон-

курентными. Но многие в на-
шей сфере не только не хотели 
маркировки, но и «вбелую» 
не работали, – особо отметил 
производственник. – И кон-
курировать с такими очень 
сложно. Поэтому остались 
сторонники этого проекта 
как раз среди тех, кто рабо-
тал открыто.

Переход на новые рельсы 
для обувщиков потребовал 
маркировки продукции од-
ним из трех способов: на ко-
робке, на изделии через са-
моклеящийся носитель или 
вшитым ярлыком.

– Можно выбрать любой из 
этих вариантов. Часть нашей 
продукции промаркирована 
на ярлыке, часть – на короб-
ках, – уточнил Михаил Комм.

Переход не потребовал 
каких-то особых технологи-
ческих усилий, подобных 
тем, которые используются 
при маркировке, например, 
мороженого или молока, где 
в потоковые линии внедря-
ются определенные затрат-
ные элементы с настройкой и 
привлечением специалистов.

– У нас печать марки идет 
на принтере с последующей 
наклейкой. Каждая марка 

уникальна. Стоит она, каза-
лось бы, и не так уж дорого – 
всего 50 копеек. Но покупка 
оборудования, регистрация 
и обучение персонала в ассо-
циации, выпускающей марки, 
нам обошлись в сумму около 
200 тыс. рублей, – напомнил 
гендиректор «Фабрики обу-
ви». – Решили, что чем раньше 
мы научимся действовать по 
новым правилам, тем будет 
проще в дальнейшей работе. 
Все это действует до сих пор 
и не требует дополнительных 
усилий.

Кроме московской компа-
нии «Честный знак», на ко-
торую возложена задача по 
всей маркировке различной 
продукции, есть и частные 
разработчики программного 
обеспечения этой деятельно-
сти, такие как «Контур», «1С» 
и другие.

– У них было определенное 
соревнование, кто быстрее 
что-то удобное и интегриро-
ванное с системой «Честный 
знак» предложит для клиен-
тов, вводящих маркировку, – 
отметил Михаил Комм.

Производственник уве-
рен, что за маркировкой – 
будущее, потому что рынок 

обувщиков все еще остается 
неконкурентным. Один про-
изводитель платит много на-
логов, когда его продукция 
одномоментно через марку 
привязана к транзакции 
продажи через кассовый ап-
парат. Нужны дополнитель-
ные меры, для того чтобы 
обелить недобросовестных 
производителей, принудить 
их к введению маркировки, 
уплате налогов.

– Ведь недоимка по нало-
гам в нашем секторе ведет к 
нагрузке на тех, кто работает 
«по-белому», – сетует генди-
ректор «Фабрики обуви». – 
Черный рынок контрафакта 
разной продукции, не только 
обуви, но и лекарств, шин 
или велосипедов, недокла-
дывает в бюджет значитель-
ную сумму.

Еще одним подтверждени-
ем подлинности продукции 
стало и решение Минпромтор-
га о получении свидетельств 
производства и материалов в 
России.

– Мы такое свидетельство 
получили после аудита Тор-
гово-промышленной палаты. 
Поэтому у нас есть право уча-
ствовать в госторгах, – заме-
тил Михаил Комм.

Отказались  
от детских костюмов

Государственные заказы 
стали палочкой-выручалочкой 
и для барнаульской швейной 
фабрики «Аванград». Но для 
выполнения госконтрактов 
пересмотрели линейку про-
дукции.

– Пришлось отказаться от 
выпуска детских костюмов. 
Много теперь возникает 
проблем с их оформлением, – 
привела пример Маргарита 
Кропотина, генеральный ди-
ректор предприятия. – Нам 
нужно много швей. Для их 
подготовки заключаем дого-
воры с разными учебными 
центрами. Вопросами марки-
ровки занимаются наши стар-
шие московские партнеры.

Евгений ПЛАТУНОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ПЕРСПЕКТИВЫ .

  «АП»–ИНФО .

Туфельки с наклейкой

Чтобы напечатать радость

ФАКТ
За производство и продажу одежды без маркировки 
предусмотрены штрафы: 5–10 тыс. руб. –  
для должностных лиц, 50–100 тыс. руб. –  
для организаций. Товар будет конфискован.  
За сбыт больших партий продукции без маркировки 
или с поддельным кодом можно лишиться свободы  
на срок до шести лет.

СПРАВКА
За год количество самозанятых в Алтайском крае выросло 
на 43%. Сегодня этот статус оформило более 120 тысяч 
жителей региона. Для них предусмотрено немало мер 
государственной поддержки, оказываемой по националь-
ному проекту «Малое и среднее предпринимательство». 
Самозанятые могут получить льготные займы, информа-
ционно-консультационную и образовательную помощь, а 
также услуги по брендированию, продвижению товаров и 
разработке сайтов.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

Источник: Алтайкрайстат.
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к январю – марту 2023 г.

4,07 
млрд руб.

0,52 
млрд руб.

22,7%
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Евгений Пологно.

Маркировка меняется, но швей нужно все больше.

  СТАТИСТИКА .

Май 2024 г. к Январь – май 
2024 г. к январю – 

маю 2023 г.
апрелю 
2024 г.

декабрю 
2023 г.

маю  
2023 г.

Все товары и 
платные услуги 

100,5 102,6 109,1 108,9

Продоволь-
ственные 
товары 

100,2 101,8 110,5 110

Непродоволь-
ственные 
товары 

100,2 101,8 107,5 107,9

Услуги 101,6 105,4 109,8 108,9

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен 
по Алтайскому краю за май 2024 года

в процентах 
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На Алтае дети с нарушением 
слуха будут издавать школьные 
журналы.

Медиапроект «Ожившие страни-
цы», который разработала НКО «Лавка 
добра», стал победителем в конкурсе 
Фонда президентских грантов. Около 
ста учащихся из специализированных 
школ – Алтайской общеобразовательной 
школы № 1, Новоалтайской школы-ин-
терната и Озёрской школы-интерната – 
под руководством опытных наставников 
будут изучать основы журналистики и 
создавать медиапродукт.

«Конечно, ребята будут издавать 
журнал, адаптированный для глухих, – 
рассказала руководитель «Лавки добра» 
Инна Алексеева. – Каждая школа выпу-
стит по два журнала. В крае таких изда-
ний нет, да и в России – единицы. Под 
каждой статьей будет QR-код, так что, 
поднеся телефон, статью можно будет 
не только почитать, но и «посмотреть». 
В основном журнал предполагается в 
электронном виде, но некоторое коли-
чество экземпляров напечатают».

Инна уверена, что по ходу проекта 
ребята получат новые навыки и компе-
тенции, которые им нужны, обогатят 
свою речь.

«У этой категории свои особенности 
и свое восприятие мира, – объяснила 
Инна Алексеева. – Например, они знают 
цвета – темно-зеленый и светло-зеленый, 
а вот с оттенками – болотный, салато-
вый – сложнее. У нас 33 буквы, а у них 
200 жестов. Надо, чтобы эти сферы пе-
ресеклись как можно глубже. Помимо 
специалистов в сфере медиа и дизайне-
ров, ребят будут опекать дефектологи, 
психологи, сурдопереводчики».

«Лавка добра» не первый год работает 
с детьми с нарушениями слуха. «Алтай-
ская правда» недавно писала о том, что 
в барнаульском кинотеатре «Премье-
ра» прошли церемония награждения 
участников проекта «Мозаика кино» 
и показ трех фильмов, которые сняли 
ребята. И хотя длительность фильмов  
примерно 15 минут, с учетом особенно-
стей школьников можно сказать, что 
они стоят целых сериалов.

Они сняли игровой фильм по мотивам 
сказки Ирины Цхай, приключенческий 

фильм-детектив «История в санатории 
«Жемчужина», детский киножурнал 
«И это всё она». Всего участвовало свыше 
ста ребят. Им помогали взрослые профес-
сионалы – Кирилл Скобелин и Татьяна 
Стибунова, руководители театральной 
мастерской Homo Artisticus, учили ре-
бят основам режиссуры, сценического 
движения и речи. С ними занимались 
операторы, монтажеры, психологи. 
С детьми обсуждали сценарии, роли, 
проводили занятия по сценическому 
мастерству. Семён Горшков и Никита 
Михолап как хорошие организаторы 
стали режиссерами фильмов.

Инна Алексеева рассказывает:
«Мы стремились через творчество, 

через киноиндустрию дать ребятам 
навыки и компетенции актера, кино-
оператора, специалиста монтажа, кото-
рые помогут их развитию и, возможно, 
пригодятся в дальнейшем. Они визуалы 
и много снимают на свои телефоны. Мы 

хотим им помочь делать это правильно, 
профессионально, чтобы они активнее 
делились у себя в соцсетях чем-то для 
них важным и взаимодействовали с 
окружающим миром».

«Лавка добра» несколько лет занима-
ется подобными проектами, направ-
ленными на социализацию людей 
с ограниченными возможностями 
здоровья.

Инна признается, что подтолкнули 
ее к этому семейные обстоятельства:

«Мы жили тогда в Томске, мой прадед 
на войне ослеп, осколок попал в глаз. 
Я, маленькая, водила его по огороду и 
показывала овощи на грядках, которые 
он посадил. Прадед все наощупь воспри-
нимал, трогал растения и радовался, как 
выросли. Когда переехали в Барнаул, 
решила сделать проект для незрячих».

Потом участниками стали аутисты. 
Затем – глухие взрослые. Так появился 
проект «Палитра тишины», когда худож-
ница Евгения Октябрь учила женщин 
рисовать. Одна из участниц и подсказала 
идею, что надо этому учить с детства. 
За кисти и краски взялись дети, причем 
здоровые дети бок о бок работали вме-
сте со слабослышащими. И некоторые 
дружат до сих пор.

Олег КУПЧИНСКИЙ,  
фото из архива  

Инны АЛЕКСЕЕВОЙ

  ЗАБОТА  

Будущая победительница в художественном чтении 
Анастасия Шаманаева из заринского театра юного актера 
«Арлекино» рассказала, что уже участвовала в Дельфий-
ских играх год назад (тогда они проходили в Бийске) и 
мечтала вновь оказаться в этой атмосфере:

– Нас очень доброжелательно встретили. Мы ведь 
не только выступаем и соревнуемся, тут проходят и 
мастер-классы, можно научиться чему-то новому. И с 
кем-то подружиться – как правило, если видишь человека 
с бейджиком участника Дельфийских игр, то просто 
машешь ему, знакомишься, и все складывается классно. 
Ну и дискотека – то, чего мы больше всего ждем (смеется).

Шукшин и Чехов
Вообще-то, Тальменский район уже принимал игры пять 

лет назад и к своему столетию вновь подал заявку на прове-
дение, которая выиграла конкурс. Юные конкурсантки из 
Тальменки – Дарья Мельникова и Елена Райнгардт из ансамбля 
«Тандем» – говорят, что запомнили тот конкурс как красочный 
праздник. «Тогда наш коллектив только появился, мы были 
еще совсем маленькие и не могли участвовать, но мечтали 
об этом, – говорит Елена. – И вот в этом году представляем 
два танца – «Испанский костёр» и русскую чибатуху.

Как рассказали организаторы, участники номинации 
«Художественное чтение» в этом году много читали Пуш-
кина, традиционно – Шукшина, стал популярен Чехов. 
Звучало шукшинское слово и в театральной номинации: 
театральная студия «Максимум» из Кулундинского района 
(дипломанты третьей степени) привезла спектакль по 
рассказу «Гринька Малюгин». «Мы тут старых друзей встре-
тили с прошлых игр, все уже друг друга знаем – в третий 
раз участвуем в «Дельфах», – объяснила руководительница 
Татьяна Коломоец. – Материал мы долго выбирали и, чест-
но говоря, до конца его еще не открыли, постоянно что-то 
меняем. Да, тут есть мастер-классы, но важнее возможность 
сплотиться коллективом, для этого созданы все условия».

Как говорит один из организаторов краевых Дель-
фийских игр с момента их основания Галина Классен, 
заведующая отделом краевого Дома народного творчества, 
количество номинаций из года в год стабильно тринад-
цать, но новшества все же бывают – в этом году выделили 
бальные танцы, потому что Тальменский район богат ими. 
В остальном все по-прежнему – 13 премий из бюджета края 
получили занявшие первые места, а, помимо медалей, 
жюри вручило множество специальных дипломов. Что 
касается самых многочисленных делегаций, то тради-
ционно в лидерах Новоалтайск (151 человек), Тальменка 
у себя дома заявила 117 участников. Павловский район 
не пропускает игры (в этом году приехали 59 человек), 
от Рубцовска было 47 юных дарований.

«Дождь был те�плыи� »
Несколько лет назад организаторы решили посчитать, 

кто из бывших дельфийцев стал большим артистом. 
В списке оказались солист Москонцерта баритон Алек-
сандр Гладков, победительница в академическом пении 
Валерия Чайка. Есть участники хора имени Пятницкого 
и Кубанского казачьего хора, ну а в ансамбле «Алтай» 
выступают братья Степан и Антон Копилевичи.

Кстати, после торжественного открытия игр ансамбль 
выступил на центральной площади Тальменки, а мы спроси-
ли артистов, чем им запомнились их собственные «Дельфы».

– Мы с братом и на районных играх выступали, и на 
краевых, ну и как апогей – стали победителями Дельфий-
ских игр стран СНГ и Прибалтики в 2006 году в Казахстане, 
даже давали интервью на первом канале казахстанского 
телевидения, – улыбается Степан Копилевич. – Сейчас 
вспоминаю игры в Камне-на-Оби, сцену под проливным 
дождем, а после выступления мы пошли купаться на Обь, 
несмотря на такую погоду, потому что дождь был теплый 
и все было круто. Мы там были с коллективом «Визави» 
из Павловска, он, кстати, сегодня тоже здесь.

Еще одна бывшая золотая медалистка – правда, Все-
мирных Дельфийских игр – пианистка и педагог Елена 
Садчикова в этом году судила участников номинации 
«Инструментальное исполнительство». Она призналась, 
что членом жюри быть тоже непросто, потому что хо-
чется найти положительные стороны у каждого юного 
музыканта и все это очень ответственно.

– В этом году были очень яркие номера, что обра-
довало, видна большая работа педагогов и самих ре-
бят, – замечает Елена. – Мне кажется, Дельфийские игры 
важны как очередной шаг в совершенствовании своего 
уровня, как обмен исполнительским и педагогическим 
опытом, как возможность послушать других, сравнить, 
оценить. А еще такие конкурсы стимулируют интерес 
к классической музыке.

Мария ЛЕОНОВА,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

В ее хозяйстве широчайший ассор-
тимент овощных культур, чтобы не 
зависеть от какой-то одной. Заклю-
чен госконтракт с УФСИН на поставку 
64 тонн томатов – хоть плачь, а нужно по-
садить их и вырастить. Вячеслав Тюгай 
с механизаторами проявили смекалку: 
приспособили самодельный агрегат, 
предназначенный для сбора кабачков. 
Работники сидели на металлической 
конструкции, там же стояли ящики с 
рассадой, и вот так, буквально зависнув 
над грядками, люди сажали помидоры 
в мокрую землю. Неудобно, конечно, но, 
во-первых, не ходили по грязи, а во-вто-
рых, таким способом прошли несколько 
гектаров в то время, когда коллеги были 
вынуждены бездействовать.

До сих пор некоторые культуры нахо-
дятся под укрывным материалом, ферме-
ры опасаются града. Недавно он прошел 
в Берёзовке, уничтожив львиную долю 
высаженных овощей. Очевидцы расска-
зывают, как осадки били по арбузной 
рассаде и она уплывала с потоками воды.

Картина в хозяйствах района разная. 
Кто-то и половины не высадил, а у Тюгай, 
например, 90-процентная готовность, 
отсюда и оптимизм.

Цветочки и ягодки
Плохо обстоят дела на клубничных 

плантациях. В Ракитах будущий урожай 
практически потерян, есть проблемы 
на ягодных полях на территории Весе-
лоярского и Безрукавского сельсоветов.

У предпринимателя Татьяны Руза-
новой клубника цвела ковром, нарадо-
ваться не могли. 1 июня неожиданно 
ударили заморозки, прихватило даже 
те растения, что были укрыты. 22 ряда 
не успели закрыть – вымерзли напрочь. 
А последующие бесконечные дожди при-
вели к тому, что ягоду атаковали серая 
гниль, сорняки да еще и птицы.

По словам фермера, сохранить удалось 
примерно половину от посаженного. И яго-
да далеко не такая сладкая, какой могла 
бы быть при достаточном количестве 
солнца. Массовый сбор в этом году объяв-

лять не будут. В целом же на рубцовских 
рынках ожидаются дефицит местной 
клубники и высокие цены на нее.

Погоде вопреки
В многолетней практике начальника 

управления АПК Рубцовского района 
Василия Камышова еще не было, чтобы 
аграрии вовремя не уложились в прове-
дение весенних полевых работ.

– По состоянию на 17 июня зерновыми 
и зернобобовыми культурами засеяно 
52 990 га, что составляет 103% от плано-
вой посевной площади. Но по культурам 
цифры, конечно, отличаются. Например, 
пшеница посеяна на 31 053 га, это 102% 
от плана, а подсолнечник на 33 091 га, 
84% от плана, – комментирует он.

Все запланированные культуры агра-
рии района не осилят, потому что делать 
это надо в агротехнические сроки, до нача-
ла июня. Остаются лишь гречиха да просо, 
которые можно сеять вплоть до 25 июня. 
Так и поступят, если погода установится.

В сложившейся ситуации многое 
зависит от дальнейшей эффективной 
работы с посевами. Теперь по мере по-
вышения температуры нужно делать 
ставку на защитные мероприятия, уде-
лив им повышенное внимание. Если 
прогноз не обманет и в третьей декаде 
июня дожди наконец прекратятся, то 
получится провести междурядную об-
работку. И то, что посеяно и посажено 
с таким трудом, обязательно вырастет.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ  
(фото автора)

  ПОСЕВНАЯ–2024 .  КУЛЬТУРА .

На мокром месте13 премий  
для талантов

200 жестов и 33 буквы

КСТАТИ
Картина в хозяйствах района 
разная. Кто-то и половины ово-
щей не высадил, а у других 90-про-
центная готовность.

ФАКТ
Как победитель конкурса на проведение краевых 
Дельфийских игр Тальменский район получил 
из бюджета региона 2 млн рублей на укрепле-
ние материально-технической базы и на эти 
средства приобрел новую звуковую аппаратуру, 
задействованную на уличной сцене.

«Каждая школа выпу-
стит по два журнала. 
В крае таких изданий 
нет, да и в России – 
единицы». 

Реклама «АП», ул. коРоленко, 105, 5 этаж, 501 каб. тел. 63-34-78.

Извещение о месте, порядке ознакомления и согласовании 
проекта межевания земельного участка

Заказчик работ: Копытин Игорь Викторович, Алтайский край, 
г. Бийск, пер. Муромцевский, д. 15, кв. 21, тел. 8-909-504-0914.

Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, 
квалификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым 
осуществляется по почтовому адресу: 659333, Алтайский край,  
г. Бийск, пер. Литейный, д. 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@
mail.ru, контактный тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:25:020615:3, 
участок находится по адресу: Алтайский край, Кытмановский 
район, в границах территории Кытмановского сельсовета, на землях 
реорганизованного ТОО «Чумышское».

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить 
обоснованные возражения можно в течение 30 дней от даты 
публикации извещения по адресу кадастрового инженера.

ООО «Правый Берег» информирует
о проведении в период с 25.06.2024 по 20.07.2024 гербицидной 

и инсектицидной, фунгицидной обработки посевов ячменя, 
расположен н ы х в Зари нском ра йоне, на терри тори я х 
Новодраченинского, Зыряновского сельсоветов, с кадастровыми 
номерами:

22:13:080004:1621, 22:13:080004:1641, 22:13:080004:1633, 
22:13:080004:1978, 22:13:080004:1981, 22:13:080004:1985, 22:13:080004:1957, 
22:13:080004:1964, 22:13:080004:1961, 22:13:080004:1991, 22:13:080004:964, 
22:13:110015:1559, 22:13:110015:1546.

Обработка полей будет проводиться наземным способом, 
препаратами 3-го класса опасности для человека и 3-го класса 
опасности для пчел:

«Грэнери» – действующее вещество приводит к остановке роста 
растения с последующей гибелью;

«Ибис» – действующее вещество вызывает торможение синтеза 
жирных кислот, в результате чего органы растения белеют и отмирают;

«Азорит» – действующее вещество воздействует на процессы 
дыхания возбудителя болезни, в результате чего грибок  
погибает.

Обработка полей будет проводиться препаратом 2-го класса 
опасности для человека и 3-го класса опасности для пчел «Октапон 
Экстра» – действующее вещество подавляет процессы роста, вызывая 
разрастание растений и деформируя клетки, в результате чего 
тормозится передвижение продуктов фотосинтеза и растение погибает.

Обработка полей будет проводиться препаратом 3-го класса 
опасности для человека и 1-го класса опасности для пчел «Альфатек» –  
действующее вещество препарата нарушает функционал нервной 
системы насекомого, проявляется в форме нарушения двигательной 
функции и чрезмерным возбуждением.

Ограничение лета пчел во время и после обработки не менее  
6 суток.

Извещение о согласовании проекта межевания
Кадастровым инженером Вальшмидт Н.А.: 658130, Алтайский 

край, г. Алейск, ул. Победы, д. 56, e-mail: natalja.valshmidt@yandex.
ru, тел. 8-906-969-8931, № 38210, № 22-16-27, выполняются кадастро-
вые работы в отношении земельного участка с кадастровым номе-
ром 22:01:020101:44, местоположение установлено относительно 
ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир – Ал-
тайский край, Алейский район, п. Кировский, участок находит-
ся примерно в 2 км по направлению на юг от ориентира. Почтовый 
адрес ориентира: Алтайский край, Алейский район, с. Кировское.

Заказчик кадастровых работ: ООО «Элли», 656058, Алтайский 
край, г. Барнаул, ул. Шумакова, д. 23а, оф. 100, тел. 8-983-386-0019.

С проектом межевого плана земельных участков можно озна-
комиться в рабочее время с 9.00 до 14.00 в течение тридцати дней 
со дня опубликования настоящего извещения по адресу: Алтай-
ский край, г. Алейск, ул. Советская, д. 100а, каб. 26.

Для согласования проекта межевания при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 
Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой 
деятельности»).

Возражения относительно размера и местоположения границ 
выделяемых в счет земельных долей земельных участков сле-
дует направлять по адресу: 658130, Алтайский край, г. Алейск,  
ул. Советская, д. 100а, каб. 26, на имя заказчика, и в орган ФБГУ 
«ФКП Росреестра» по Алтайскому краю в течение тридцати дней 
со дня опубликования настоящего извещения.

Уведомление об обработке полей средствами защиты  
растений

ООО «Охотское» с 20.06.2024 начинает обработки земельных участков 
22:33:000000:2957; 22:33:010601:453; 22:33:010401:244; 22:33:010403:83; 
22:33:010404:445; 22:33:010404:446; 22:33:010405:464; 22:33:010405:701; 
22:33:010404:671 препаратами «Клетодим Плюс Микс» 0,5 л/га и GSN-
2004 0,3 л/га, класс опасности для пчел и для людей третий.

Извещение о месте, порядке ознакомления и согласовании 
проекта межевания земельного участка

Заказчик работ Копытин Игорь Викторович, Алтайский край,  
г. Бийск, п. Муромцевский, д. 15, кв. 21, тел. 8-909-504-0914.

Кадастровый инженер Овчинникова Ирина Александровна, 
квалификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым 
осуществляется по почтовому адресу: 659333, Алтайский край,  
г. Бийск, пер. Литейный, д. 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@
mail.ru, контактный тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:04:400001:20, 
участок находится по адресу: Алтайский край, Бийский район, 
примерно в 1 км по направлению на север от п. Степной.

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить 
обоснованные возражения можно в течение 30 дней от даты 
публикации извещения по адресу кадастрового инженера.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

Продаю
Квартиры, дома

z 3-комнатную квартиру в г. Барнауле 
(67,4 кв. м, ул. Партизанская, д. 146, 3 
этаж, комнаты изолированные, сан-
узел раздельный, лоджия утепленная, 
стеклопакет, ремонт косметический). 
Звонить 8-906-967-1324.

Сады, участки
z В сад-ве «Прогресс» (кирпичный 
дом, хозпостройки, посадки, емкость 
для воды, место для машины, удоб-
ный подъезд, недалеко от конторы).  
Тел. 8-913-226-7190.

Разное
zКровать (1,5 - спа льна я, дешево).  
Тел. 8-913-255-9864.
zПрялку «Метелица» (бытовая, электри-
ческая, паспорт). Тел. 8-913-255-9864.

Разное
z Отдам в добрые руки маленькую со-
бачку (метис таксы, по семейным обсто-
ятельствам, ласковый, доброжелатель-
ный). Тел. 8-962-803-2795.

z Отдам в добрые руки кошку-мы-
шеловку (тигрового окраса, стери-
лизована, к туалету приучена). Тел.  
8-962-803-2795.

zОтдам в добрые руки котят (тигро-
вый мальчик и дымчатая девочка, воз-
раст 5 месяцев, к туалету приучены).  
Тел.: 44-83-09, 8-962-813-9730.
zОтдам в добрые руки щенков (различ-
ных возрастов и окраса, возможна до-
ставка). Тел. 8-903-992-3885.
zОтдам в добрые руки щенка (маль-
чик, возраст 3 месяца, оригиналь-
ного окраса, активный и игривый).  
Тел. 8-913-228-5696.
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УВАЖАЕМЫЕ ВЛАДЕЛЬЦЫ СКОТА!
В 2013 году в границах Барнаульской дистанции пути зарегистри-

ровано 18 замечаний машинистов связанных с выходом крупноро-
гатого скота на железнодорожный путь и в полосу отвода железной 
дороги, из них 12 замечаний допущены владельцами скота села 
Черемное, 4 замечания по Ребрихинскому району и 2 замечания по 
Калманскому району. 

Обращаю Ваше внимание на тот факт, что столкновение поез-
да с крупнорогатым скотом и применение экстренного торможе-
ние поезда может привести к крушению поезда, травмам и гибе-
ли пассажиров. 

В целях обеспечения безопасности движения поездов, сохране-
ния жизни и здоровья пассажиров, прошу Вас соблюдать прави-
ла прогона, содержания и выпаса скота вблизи железной дороги. 

ПРАВИЛА ПРОГОНА, СОДЕРЖАНИЯ И ВЫПАСА СКОТА:
При прогоне животных через железнодорожный переезд стадо 

должно быть разделено на группы такой численности, чтобы с уче-
том количества погонщиков был обеспечен безопасный прогон ка-
ждой группы.

Пастухи и владельцы скота должны содержать животных в ис-
правных помещениях, базах и загонах и осуществлять их выпас 
в специально отведенных местах под постоянным наблюдением.

Водителем гужевых повозок, саней, пастухам, владельцам и по-
гонщикам вьючных животных и скота.

ЗАПРЕЩАЕТСЯ:
- оставлять на дороге и в местах выпаса животных без надзора;
- прогонять животных через железнодорожные пути вне специ-

ально отведенных местах, а также в темное время суток и в усло-
виях недостаточной видимости;

- вести животное по дороге с асфальто- и цементобетонном покры-
тием при наличии иных путей.

- нахождение и выпас скота в полосе отвода железной дороги, в 
том числе на привязи.

Выпас скота на расстоянии ближе 300 м от железнодорожного 
пути на не огороженных пастбищах разрешается только на привя-
зи, а на расстоянии до 2000 м от железнодорожного пути – только 

Чтобы ваше объявление было опубликовано,  необходимо:
- правильно заполнить купон;
- объявления без указания данных 

клиента не публикуются;
- объявление должно содержать не 

более 10 слов;

- один купон используется только для 
одного объявления;

- купон предназначен только   для  
частного объявления.

Высылать заполненный купон по адресу:
656049,г. Барнаул, ул. Короленко, 105, каб. 501

Текст объявления должен соответствовать Закону РФ «О рекламе».

Объявления, предполагающие оптовые продажи-покупки, а также иные 
виды коммерческо-предпринимательской деятельности, подлежащей реги-
страции, а также обязательному лицензированию и сертификации, к публи-
кации не принимаются.

(Начало на 1 стр.)
(Начало на 1 стр.)

Фермер Вячеслав Тюгай проверяет, как чувствуют себя баклажаны.

Часть овощей до сих пор под укрывным материалом.

У особенных детей свое восприятие мира.

Государственный ансамбль «Алтай» выступил  
на центральной площади Тальменки в день открытия игр.
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Чтобы запечатлеть удары 
молний, рубцовчанин Евге-
ний Храпко в грозу выходит 
из дома.

О������ �� ������
Жителю Рубцовска Евгению 

Храпко по душе псевдоним Евге-
ний Грозовой. Не потому, что он 
гроза всех окрестностей, просто 
у молодого человека необычное 
хобби: он любит фотографировать 
грозовые тучи и молнии. Для этого 
готов подняться на любую крышу 
или выехать в чисто поле, провести 
там несколько часов, чтобы запе-
чатлеть всю мощь стихии. Фото-
графии выкладывает в соцсети не 
ради лайков, а больше для себя. Но 
на самом деле просмотров очень 
много. Людей завораживают карти-
ны грозового фронта, сверкающих 
молний, сильного ливня.

Началось увлечение с… фобии. В 
детстве Евгений очень боялся гроз. 
Страх переборол, только когда уже 
учился в старших классах. В 2018 
году в Рубцовске случился сильный 
ураган, который так впечатлил юно-
шу, что он захотел делать фото- и 
видеосъемку гроз. С тех пор он от-
снял несколько природных сезонов. 
Увлечение сильно затянуло его.

Единомышленников в Рубцовске и 
Барнауле лишь единицы. Зато по всей 
России много знакомых, которые, 
кроме гроз, любят снимать облака и 
вообще природу. Есть иностранные 
коллеги по увлечению, он знаком с 
их работами, выложенными в общий 
доступ.

В ������ �����
– Наблюдать за грозой надо правиль-

но, – поясняет Евгений. – И оборудова-
ние должно быть соответствующее. На 
профессиональном фотоаппарате кадр 
более четкий и контрастный, чем на 
обычной камере в руках у любителя. 
Чем выше качество снимка, тем боль-
ше он нравится, а фотограф обретает 
известность для начала в кругу друзей, 
а затем в масштабах города.

Евгений начинал снимать на ка-
меру обычного телефона, не было 
подходящего оборудования, даже 
штатива. Была проблема с местом 
съемок. Иногда подводил прогноз: 
весь день ждал грозу, а она проходила 
стороной. С годами набирался опыта.

С каждого грозового сезона есть ка-
дры, которыми он особо гордится. Евге-

ний рад, что оказался в нужном месте 
в нужный момент. Одну из молний 
поймал около своей родной деревни 
Ракиты в Рубцовском районе – снимал 
сильную грозу, которая бушевала в 
ленточном бору. Электрический раз-
ряд ударил прямо в лес рядом с селом.

Охотясь за молниями, Евгений 
успел почувствовать на себе и пыль-
ный шквал со слабой грозой, и мощь 
ночных июльских гроз и всегда был 
счастлив получить отличные снимки.

Г������� ������
У Евгения две основные точки на-

блюдения: в Рубцовске и Ракитах. И 
вести себя там нужно по-разному. 
В городе не так опасно находиться 
на улице – всегда есть возможность 

укрыться. Но в деревне надо быть 
осторожным, потому что осадки еще 
не дошли, а разряды молний лупят 
вовсю. Там надо понимать, на каком 
расстоянии от тебя находится гроза 
и где ближайшее укрытие. Но за пять 
лет практики молодой фотограф уже 
ориентируется, когда нужно поки-
дать точку съемок. Он вычислил, что 
за 10 км от грозы уже надо уходить 
в укрытие, иначе попадешь в нее и 
самое малое – вымокнешь до нитки.

Случалось, когда он снимал грозу, 
которая еще далеко, за 20–25 км, а 
молния ударяла поблизости. Евгений 
заинтересовался природой этого яв-
ления и выяснил, что молнии бывают 
отрицательные и положительные. 
Первые бьют возле места выпадения 
осадков, а вторые могут выстрелить 
вбок и оказаться в сухих местах, где 
вообще нет дождя. От таких нередко 
происходят лесные пожары. Их не-
возможно рассчитать, они непред-
сказуемы. И если одна ударит где-то 
поблизости, то лучше прекратить 
съемку и уйти подобру-поздорову.

Н�������� ����
У Евгения в руках не только фо-

тоаппарат, но и ноутбук. Сегодня 

после трех часов обещают грозу 
в Рубцовском районе, а в городе 
должны пройти вечерние ливни 
с грозой. С помощью ноутбука он 
следит за вероятностью этих яв-
лений, пользуясь специальными 
картами.

– Как мы видим, со стороны города 
хорошо развивается кучевая конвек-
ция, – комментирует происходящее 
мужчина. – Прогнозы с картами схо-
дятся буквально поминутно.

Охота за молниями для Евгения 
Храпко лишь хобби, не преследую-
щее исследовательских целей. Когда 
небо темнеет и воздух наполняется 
электричеством, он отправляется 
навстречу буре, вооруженный фото-
аппаратом, чтобы запечатлеть силу 
природы. Мечтает показать, как за 
доли секунды молния рождается, 
живет и исчезает, оставляя после 
себя лишь эхо грома.

Пусть ученые разбирают по по-
лочкам это явление, фиксируют и 
анализируют каждый аспект элек-
трических разрядов. Евгению же 
достаточно делиться со всем миром 
той красотой и мощью, которую он 
видит в грозе.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ,
фото автора и Евгения ХРАПКО

  ХОББИ .

Молниеносные кадры

  КРИМИНАЛ 

Салаирская уха, памятные 
снимки в фотозонах, высту-
пления местных и приезжих 
творческих коллективов, руч-
ные работы мастериц – 15 июня 
в Алтайском крае с размахом 
отметили 100-летие Тогуль-
ского района.

В этот день на главной площади То-
гула ярко и многолюдно. И кого здесь 
только не встретишь! Рысь, расписных 
девиц и казаков.

В числе гостей праздника главы 
соседних районов, предприниматели 
края, лучшие творческие коллективы. 
Заповедной точкой притяжения на 

мероприятии стала площадка нацио-
нального парка «Салаир» с мастер-клас-
сами, интерактивами, играми и лоте-
реей брендированных сувениров, в 
которых мог поучаствовать каждый 
желающий.

В фойе Дома культуры – фотовыставка 
картин «Живая природа Алтая – 2023» 
по итогам одноименного Международ-
ного фотоконкурса в рамках Фестиваля 
заповедной культуры. Будто вживую 
попадаешь в самые укромные и труд-
нодоступные заповедные уголки ал-
тайских гор, видишь диких животных, 
необычные степные, горные ландшаф-
ты, реки и озера.

Директор Тигирекского заповед-
ника и национального парка «Са-

лаир» Павел Голяков торжественно 
преподнес главе Тогульского района 
Владимиру Басалаеву подарок для 
всех жителей – набор фотокартин 
заповедных мест особо охраняемой 
природной территории.

У центральной площади на са-
лаирской локации гости праздника 
пробовали себя в мастер-классах по 
изготовлению сувениров: росписи 
открытки с рысью по книге Олеси 
Южковой «Заповедные грани Алтай-
ского края» и плетению брелока из 
паракорда.

Подготовила Ксения ТЕВС,
фото предоставлены пресс-центром 

национального парка «Салаир» и
Тигирекского заповедника

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

«Заработал»
на бобах

По приговору Быстро-
истокского районного суда 
за мошенничество в особо 
крупном размере в колонию 
общего режима отправится 
гражданин одной из стран 
ближнего зарубежья.

Мужчина приехал на Алтай 
на заработки. Но решил полу-
чить крупный доход незакон-
ным способом. Он  сообщил 
своему знакомому предприни-
мателю, доверявшему ему, что 
приобрел у агропромышленной 
компании соевые бобы и готов 
перепродать их за 2 750 000 ру-
блей. Бизнесмен согласился на 
эту сделку. 

После погрузки зерновой 
продукции деловой партнер 
лично передал продавцу день-
ги за бобы. Для убедительности 
написал расписку о получении 
оплаты. Оплату должен был пе-
редать в офис агропромышлен-
ной компании.

Но в итоге автомобили поку-
пателя, загруженные соевыми 
бобами, с территории агропро-
мышленной компании не выпу-
стили, поскольку оплата так и 
не поступила.   После чего пред-
приниматель понял, что имел 
дело с мошенником, написал 
заявление в полицию.

Как сообщила «АП» объеди-
ненная пресс-служба судов, 

теперь аферист приговорен к 
пяти годам лишения свободы. 
Отбывать он их будет в испра-
вительной колонии строгого 
режима. Приговор вступил в 
законную силу. 

Недамское
поведение

Жительница Михайловско-
го района стала фигуранткой 
трех уголовных дел, которые 
соединены в одно производ-
ство. 

Днем 8 июня 2024 года в 
поселке Малиновое Озеро 
39-летняя женщина незакон-
но проникла в дом одинокой 
пенсионерки против ее воли,  
избила хозяйку. После этого 
83-летняя пострадавшая на-
ходится на лечении.  До этого 
случая боевая сельчанка изби-
ла еще двух жительниц села, в 
том числе собственную мать.

Как сообщила «АП» помощ-
ник руководителя региональ-
ного управления Следствен-
ного комитета, в отношении 
фиг у рантки  проводитс я 
комплекс следственных дей-
ствий, направленных на уста-
новление всех обстоятельств 
ее противоправного поведе-
ния. Ей также будет назначена 
психолого-психиатрическая 
экспертиза. Расследование 
уголовного дела продолжа-
ется.

Соблазнился на 
«Порше Кайен»

В Барнауле полицейские 
задержали сотрудника авто-
мойки, решившего поездить 
на машине клиентки.

В дежурную часть отдела по-
лиции по Железнодорожному 
району Управления МВД России 
по Барнаулу поступило заявле-
ние от местной жительницы. 
Она пожаловалась, что работ-
ник автомойки неправомерно 
завладел её автомобилем марки 
«Порше Кайен».

Как выяснилось, женщина 
оставила свою машину на ав-
томойке, передав ключи ад-
министратору и предупредив, 
что заберет свой автомобиль 
позже. Ближе к вечеру позво-
нила сотруднику и попросила 
передать ключи через службу 
такси, однако молодой человек 
предложил самостоятельно при-
везти их клиентке. На следую-
щий день, просмотрев записи 
с камер видеорегистратора, 
заявительница обнаружила, 
что ее автомобилем в личных 
целях воспользовался работник 
автомойки – катался по городу 
по своим делам. Женщина об-
ратилась в полицию.

Сотрудники уголовного 
розыска задержали админи-
стратора автомойки, ранее не 
судимого молодого человека 
2003 года рождения. Вменяет-

ся ему неправомерное завла-
дение автомобилем без цели 
хищения.

Шёл мимо и…
Барнаулец, ударивший не-

знакомца ножом возле бара, 
доставлен в полицию. 

В одну из июньских ночей  в 
отдел полиции по Индустриаль-
ному району Управления МВД 
России по Барнаулу поступило 
сообщение от скорой медицин-
ской помощи о том, что возле 
одного из увеселительных заве-
дений краевой столицы ранен 
мужчина. 

На место происшествия не-
замедлительно был направ-
лен ближайший наряд роты 
патрульно-постовой службы. 
Сотрудники правопорядка за-
держали злоумышленника.  Как 
стало известно, пострадавший  
вместе со своей девушкой нахо-
дились в заведении, после чего 
вышли на улицу. Незнакомец 
шел мимо и как раз поравнялся 
с баром. Мужчины стали кон-
фликтовать по малозначитель-
ному поводу. В итоге прохожий 
ударил оппонента ножом. 

Раненый был госпитализи-
рован, прооперирован, сейчас 
его жизни и здоровью ничего 
не угрожает. А напавшему на 
него придется ответить за пре-
ступление по закону. 

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

  ДАТА 

Агата Кристи живёт в Барнауле
Романистка из Алтайского края Александра Райт стала 

лауреатом федеральной премии «Русский детектив» в 
номинации «Открытие года». Жюри оценило ее произ-
ведение «Лишние».

Девушка сочиняет остросюжетную прозу. Работает преи-
мущественно в жанре триллера. На одну книгу у нее уходит 
несколько месяцев.

По словам Александры, скоро ее новый роман появится на 
полках столичных магазинов: его готовит к выпуску фирма 
«Эксмо».

О жизни таинственного автора из Барнаула известно не-
многое. Александра Райт работала в сфере менеджмента в 
качестве руководителя. С детских лет мечтает жить на берегу 
моря. Ее мужа зовут Роман, они вместе около пятнадцати лет. 
Своим любимым прозаиком называет Эрнеста Хемингуэя.

Роман с ключом
27 июня дочь известного советского поэта Екатерина 

Рождественская презентует в Барнауле новую художе-
ственную книгу «Подарок из страны специй».

Она вышла весной в петербургском издательстве. Автор 
пишет прозу в традиционной для литературы российского 
модернизма традиции «роман с ключом». Персонажи действуют 
под прозрачными, узнаваемыми масками-псевдонимами. На 
общедоступном онлайн-сервисе тема произведения сформу-
лирована конкретно и реалистично: «Как Катя сменила адрес 
и переехала. В Индию».

Действие романа начинается в 1980-м, в год, когда умер 
Владимир Высоцкий и состоялась московская Олимпиада. 
Катя Крещенская и ее муж отправляются в командировку. 
Позже, окончательно переехав, пытаются натурализоваться 
в Индии, изучают гастрономические изыски местной кухни, 
переживают, любят, страдают от непонимания окружающих. 
По словам Екатерины Рождественской, это ее двенадцатая 
книга. Презентации в Санкт-Петербурге и Москве уже прошли.

В Барнауле встреча с дочерью поэта пройдет 27 июня в 15 
часов по адресу: пр. Социалистический, 117а, в галерее Елены 
Карловой, в здании магазина «Книжный мир».

На Северный полюс
Семиклассник Михаил Новосельцев победил в интеллек-

туальном состязании «Ледокол знаний». По итогам сорев-
нований юноша отправится в арктическое путешествие.

Отборочный этап конкурса прошел в Москве. В нем состя-
зались тридцать тысяч учащихся школ и студентов. В полу-
финале молодой человек представил проект строительства 
ветряных электростанций.

Новосельцев уточнил: визит в Арктику – его давняя мечта. 
Поездку организует госкорпорация «Росатом». Экспедиция 
запланирована на август.

«Никто в мире, кроме России, не отправляет детей на Се-
верный полюс. Мы отобрали лучших ребят, которые инте-
ресуются химией, физикой, математикой, биологией. Эти 
счастливчики отправятся в Арктику на атомном ледоколе», 
– уточнила заместитель генерального директора Росатома 
Татьяна Терентьева.

На борту учеников и студентов ждут лекции и мастер-классы. 
Судя по записям на личной страничке Михаила в социальной 
сети «ВКонтакте», он мечтал о путешествии не меньше года.

«Меня вдохновляет профессия капитана атомного ледокола. 
Примеряю работу в атомной отрасли. Хочу в арктическую 
экспедицию. Я регулярно участвую в различных мероприя-
тиях в качестве волонтера», – писал Михаил.

Барнаульский школьник известен не только интересом к 
науке. Он проявил себя как экологический активист: в июне 
в пойме Барнаулки собрал десять мешков мусора. По словам 
семиклассника, ему довелось работать на Соловецких остро-
вах в Белом море и вести экскурсии во время «Ночи музеев» 
в Барнауле.

«Я регулярно помогаю своей маме в организации и про-
ведении соревнований по скалолазанию и сам в них уча-
ствую», – рассказал юноша.

Константин ГРИШИН

Вперёд в историю!

СПРАВКА
Первая известная фотография молнии сделана в 1847 году То-
масом Мартином Истерли. Первый сохранившийся снимок 1882 
года выполнен Уильямом Николсоном Дженнингсом, фотографом, 
который полжизни охотился на молнии и доказывал их разно-
образие.

Ночная молния в Рубцовске.

На город надвигается непогода.

Евгений Храпко не расстается с фотоаппаратом.

Фото с символом нацпарка – рысью.Мастер-класс для детей.
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